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第二看台

周一有约

实习记者 于紫月

严 勇 何春好 秦 晴

卢宇彤，生于 1969 年，现任国家超级计算广州中心

主任、中山大学数据科学与计算机学院教授、国防科技

大学计算机学院教授、国家重点研发计划高性能计算专

项专家组成员。
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爱国情 奋斗者

“竟然得了一等奖，我完全没有想到。”

说这话的，是中国计量科学研究院电离辐

射计量科学研究所（以下简称电离所）医用加速

器实验室副主任王坤。前不久，39 岁的他刚刚

摘得 2018年度中国计量测试学会科学技术进步

奖应用研究类一等奖的桂冠。

王坤所在的医用加速器研究领域，是个交

叉学科，他已在这个领域耕耘了 11 年。“计量是

我的本行，同时我从小就对医学感兴趣。从事

医用加速器相关研究工作，既符合我的兴趣，又

能让我一展所学。”他说。

把误差率控制在0.5%以内

上 学 时 ，王 坤 是 班 里 为 数 不 多 的“ 小 眼

镜”。因此，他憧憬着当一名眼科医生，治愈近

视，一直希望自己能考上临床医学专业。

可阴差阳错，他最终被辽宁大学物理学专

业录取。本着“学一行、爱一行”的原则，他深入

学习本专业知识，后考入北京大学攻读核物理

博士学位。2008年，他从北京大学毕业后，来到

电离所工作。

入职后，王坤了解到，90%的放射治疗需要

医用加速器产生的射线，而全球近 4成的放射医

疗事故都是由错误的射线剂量量值导致的。“人

命关天，射线剂量不准可不行。”他说。

王坤意识到，要解决这一问题，须建立一套

标准的、全国通用的量值体系。“要做一个国家

基准，让全国上下用一把尺子去丈量放射剂

量。”他说，“做基准很难，但再难也要啃下这块

硬骨头。”

0.5%，是个刻在王坤骨子里的数字。临床

要求，患者所接受的射线剂量误差率要低于

5%，但王坤给自己设定的目标是——把误差率

控制在 0.5%以内。

此后 4年，王坤带领团队研制出了一套符合

0.5%误差率要求的水量热计，解决了构建国家

基准的核心问题。

喜讯传来，人们把“年轻”“能干”等赞美之

词送给他，但只有他的学生和同事知道他一路

走来的不易。

“王坤刚参加工作时，电离所里从事加速器

放射治疗研究的，只有他一个人。”王坤的一位

同事向记者回忆道，他常能在实验室里看到王

坤独自一人查资料、做实验，有时实验室快关门

了，王坤还在查数据。

率队接受国际“大考”

后续，王坤又带队自主研制出高精度辐射

场扫描装置，克服了商用设备在空间分辨和剂

量分辨测量中的技术缺陷；建设加速器参考辐

射场，将射线源的稳定性提升 10倍，逐渐搭建起

了以水量热计为“心脏”、辅助体系为“血肉”的

一套完整的放疗量值体系。

为了检验该体系的精准度，王坤申请了国

际比对，即由国际权威机构国际计量局对体系

的科学性进行评判。2016 年 11 月，国际计量局

一行人来到中国计量科学研究院，开始了为期

一个月的测试。

“当时，我有点紧张，也有点兴奋。就像十

年寒窗苦读的学生，终于迎来高考一样，既期待

自己的研究成果得到检验，又怕考不及格。”王

坤回忆道。

第一周，是检测最重要的阶段。为配合测

试，王坤直接住进了实验室旁的公寓里。除白

天测试外，王坤团队晚上也要严格按照国际计

量局提出的测试流程加班加点，团队 4 人中有 2

人整整一个月都住在实验室里。

以往第一周测试结束，就能得到一些初步

的结论。但国际计量局相关工作人员告诉王

坤，此次国际计量局团队使用的是一套全新的

计算系统，具体结果要等他们回国后再行计算。

“那就等！我有信心。”王坤说。

直到 2017 年春节，早该拿到“成绩单”的王

坤，终于收到回复：经过国际官方测算，我国放

疗量值体系与国际体系完全等效、一致。这也

标志着，我国成为第八个完成该项国际比对的

国家；同时在该技术领域，我国也终于实现了从

“跟跑”到“并跑”的跨越。

“对我来说，这是最好的新年礼物，但这并

非终点。”王坤对记者说，“在电子、质子和重离

子等粒子放疗剂量学领域，还有大片的‘草原’，

等着我们去驰骋。”

王坤：死磕误差率，让放疗事故少点再少点

“蚊子很毒，靠叮人传播疾病；蚊子又很可爱，画出来美得很！”对于这个

打了60多年交道的“老伙计”，云南省寄生虫病防治所专家董学书如此评价。

世界上有3000多种蚊子，我国就有400余种。云南因其独特的地理气候

环境，成了它们“理想”的滋生地，种类达 300多种。在这数百种蚊子中，有 8

种是云南疟疾传播的主要媒介。

从蚊种调查、标本采集，到养蚊子、画蚊子……上世纪 60年代以来，董学

书就一直从事蚊虫分类研究事业；83岁高龄的他，在退休后的23年时间里，依

然坚守工作岗位，对蚊子“不离不弃”。

亲友曾多次喊他出去旅游，董学书却放不下手头的工作。近年来，为了

防治登革热，他又把主要精力放在研究覆蚊上，相关成果《中国覆蚊属》将于

今年国庆节前后出版。

画蚊子，专著惊到国外同行

放好玻片、调准焦距，一边瞄着显微镜，一边握笔作画……当记者进入办

公室时，董学书正埋头画蚊子。

落笔前，董学书对着显微镜反复比对标本。为了减少偏差，他特意挪开

风扇，整间办公室里只听得见笔落在纸上沙沙的声音。

1996年，董学书退休。可办理完退休手续的第二天，办公室又出现了他

瘦小而忙碌的身影，查找文献资料、制作蚊虫标本、讲解蚊虫分类鉴别……

“跟蚊子打了一辈子交道，停下来反而不习惯。”董学书说。

因检索图的需要，画蚊子成了他的主要工作之一。

“做蚊虫分类鉴别研究，还得靠那一幅幅图。”董学书说，雄蚊尾器作为蚊

种的主要鉴别特征，必须一点一点描摹出来，容不得半点马虎。

对于没学过画画的董学书来说，画蚊子的过程极其艰辛。蚊子尾器有很

多细微的部分，毛发长短、粗细、斑点大小都得在检索图上清楚呈现。这就要

求他必须不断调节焦距，反复比对标本。“一横就是一横，一点就是一点，错了

就会误导别人。”他说。

遇到复杂的图，董学书要花上3到5天时间完成。当天画不完的部分，他

还会一个人来到办公室加班，图画好了回家才能睡得踏实。

日复一日，董学书的蚊子越画越顺，也越画越好。不过，因为长期埋头工

作，他的颈椎出了问题。一回到家，脖子总是会有些难受。可第二天，他又会

准时出现在显微镜前。

2010年，耗费近6年时间的《云南蚊类志（上卷）》正式出版。2400余幅有

关蚊虫尾器的“工笔画”如同镌刻一般，过来交流学习的外国专家对此惊讶不

已，争着抢着要把书带回去。

有一天，董学书从外国文献上得知了雌蚊尾器也可用来鉴别蚊种，极度

兴奋的他又开始了全新的研究工作。

寻蚊子，斗罢毒蛇遇猛兽

画图前需要有成套的蚊虫标本，包括幼虫和成蚊。没有标本，蚊媒传染

病的防治工作也就无从谈起。但大多数蚊子都分布在野外，踪迹难寻。

云南地理气候特殊，生物多样性丰富，是我国蚊类区系和物种分布的核

心地带，也是蚊媒传染病较多的省份。每年 3月到 11月，到了蚊虫出没的季

节，董学书会深入到偏远荒僻的村寨，开展蚊种调查，足迹遍布云南 12个州

市，近60个县。

云南低到70多米的河谷地带，高到2000多米的高寒山区，蚊虫都有可能

滋生。这对研究传染病昆虫出身的董学书来说，云南无疑就是一个最大的

“矿藏”。每年刚开春，他就和同事们去野外采集标本，一去便是大半年，到蚊

子越冬了才回来。

“蚊子它会飞呀，不好抓，但是又想要，急得心痒痒。”董学书说，碰到不太

好抓的蚊子，只能再等合适时机。

可有时蚊子没抓着多少，倒遇着了毒蛇猛兽。

上世纪 70年代，在西双版纳傣族自治州勐腊县的一个村子，董学书正在

一片草丛附近采集标本。突然，地上冒出一条眼镜王蛇，和他的个头一般

高。董学书吓得一动不动，本想挪动步子往后跑，没想到又被一条母蛇堵住

了退路，当时前后夹击的距离仅有几米远。

所幸，没过几分钟，母蛇就往草丛下钻了过去。看准了机会，董学书一个

箭步往回跑，才算躲过了毒蛇的攻击。“当时直冒冷汗，如今想想还是有些后

怕。”他说。

采集标本时，蛇是来回途中的“常客”。竹叶青喜欢攀爬在竹子上，最不

容易被发现，可每天董学书和同事都要碰上好几次。为了和毒蛇作斗争，董

学书还专门去买了一本书。

边境线上丛林高密，人烟稀少，一到晚上常有野兽出没。为了采集标本，

他们又不得不冒这个险。在伸手不见五指的黑夜里，董学书和同事还会撞见

一双双“发亮”的眼睛，不是下山的黑熊就是围猎的豺狼。

面对一切可能出现的危险，董学书没有后退半步。他告诉记者，标本采

集工作很辛苦，但很有意义，需要一直延续下去。

经过几代人的努力，云南寄生虫病防治所共收集了上万套蚊子标本，其

中有发现的蚊虫新种26种，中国新记录种20余种，成为国内最大的蚊类标本

馆之一，为蚊媒传染病的研究工作提供了有力支撑。

生命不息，斗蚊不止。董学书已和蚊子整整纠缠了68年。“蚊子是一种可

以变异的昆虫。蚊虫研究事业绝对不能丢，还要长期做下去。”他说。

（据新华社）

你厌恶的蚊子

他却“爱”了68年

“常有记者问我，有没有什么故事可以讲一

讲？我回答他们，这个故事很难讲，因为我的研

究工作本身比较枯燥。可我觉得，枯燥并没有

什么，研究要看真功夫，需要硬实力，就不会那

么有趣嘛。”眼前的卢宇彤，脸上带着浅浅的笑

容，讲起话来温文尔雅。

这位国家超级计算广州中心主任可是有

“真功夫”的。她先后参与了“银河”系统及“天

河”系统的研制工作，在业内提到卢宇彤，同行

都要竖起大拇指。

同时在推广应用上，卢宇彤也很有一套。

她把“天河二号”发展成为世界上用户量最多、

应用范围最广的超级计算机（以下简称超算）

系统之一。前不久，她担任了第 34 届国际超级

计算大会主席，也成为担任此职务的首位中国

学者、首位女性科学家。

对于“首位女主席”的称号，“技术控”卢

宇彤看得很淡。她说，相比获得的各种荣誉

和职位，她更希望自己能做出世界上最好用

的超算系统。

卢宇彤的父母都是大学老师，家里学习氛

围十分浓郁。“小时候，爸爸每天晚上都要看

书，我也静静坐在他旁边看书。”想起这一幕，

卢宇彤脸上洋溢着幸福的笑容，“我尤其喜欢

看科幻书”。

因此，当同龄女孩子都在玩洋娃娃、过家家

时，年幼的卢宇彤却喜欢观察大自然的各种变

化，至今她仍保持着这个爱好。

“哇，‘银河—Ⅰ’足足有一个小型会议室那

么大，它的表面密密麻麻地布满了各种电子

管。”上高一时，卢宇彤去参观“银河—Ⅰ”，被眼

前的庞然大物深深迷住了，她心中的“科研种

子”就此种下。

高考报志愿时，她毫不犹豫地填报了国防

科技大学计算机学院，并顺利入读。随后，她过

关斩将从本科、硕士读到博士。

“本科毕业前，做毕业设计，是我与超算缘

分的开始。”卢宇彤回忆道，彼时她的导师负责

“银河—Ⅱ”编译器的开发工作，于是她跟随导

师，进行“银河—Ⅱ”相关系统的软件测试与验

证，这项工作也成为她毕业设计作业。

“不同于现在的操作，那时所有程序都要在

字符界面上完成，必须按顺序输入，稍有差错就

得从头来过。所以，输入程序时必须打起十二

分精神，耐心、谨慎地完成每个步骤。”卢宇彤

说，正是靠着这种认真、谨慎的工作态度，老一

代“银河人”独立完成了所有的硬件和软件设

计，并将这种精神一路传承下去。

1983 年“银河—Ⅰ”亿次巨型机研制成功，

使我国成为继美国、日本之后第三个具备研制

巨型机能力的国家；1992 年“银河—Ⅱ”十亿次

通用并行巨型机研制成功，使我国成为当时世

界上少数几个能进行 5 到 7 天中长期天气预报

的国家之一；“银河—Ⅲ”等系列巨型机相继研

制成功；2009 年我国首台千万亿次超级计算机

系统“天河一号”问世，2010 年该系统以峰值速

度 4700万亿次的高性能排名同期世界超级计算

机 500强榜单的榜首……

从“银河”到“天河”，卢宇彤跟随“超算国家

队”共同成长，也见证了国产超算从“跟跑”到

“并跑”再到连续多年夺取“世界第一”的发展全

过程。对此，她感到十分幸运。

“我很幸运，赶上了国产超算发展的好时

候，一毕业就能和团队多次承担国家重大科研

项目的攻关任务，这对一个刚参加工作的年轻

人来讲，非常难得。”卢宇彤说。

缘起“银河—Ⅰ”

卢宇彤是“天河二号”的主任设计师，主要

负责互联网络通信协议的设计。超算系统中各

个层面的信息交换，都要通过连接节点之间的

高速互联网络和通信协议来完成。因此，高效

的通信协议设计，对实现超算速度，起着关键的

作用。

“高性能计算的每一个计算节点，都需通过

高速互联网络并行地联结在一起，才能实现超

算速度。犹如两个和尚抬水喝，三个和尚没水

喝一样。我和团队要解决的问题是，通过高效

的通信协议，让众多处理器一起工作时形成合

力，让它们一起‘抬水喝’，而不是‘没水喝’。”

提笔护“天河”

在世界超级计算机 500 强排行榜上，“天河

二号”是世界超算史上第一台连续 6次夺冠的超

级计算机。每次从领奖台走下，常有人问卢宇

彤：站在台上，是不是特别激动、感慨？她总说：

“感慨是有点，但激动没有。”

对这些外界的评价，卢宇彤看得很淡。她更

在意内心的感受，希望自己能做出实实在在的事，

帮助各领域的科学家产出更多成果、造福民生。

这几年，卢宇彤负责的管理性事务越来越

多，肩上的责任也越来越重。为给科研挤时间，

她有个“法宝”——“时间专注法”。“在一个时间

段内，只专注做一件事。比如，现在这一个小时

我只接受采访，下一个小时可能会分给学生。

晚上、周末、假期，这些没人打扰的时间，都用来

做科研、改文章。”她说。

卢宇彤曾发过一条朋友圈：这个世界比你

牛的人还这么勤奋、敬业，你还有什么理由花 3

个小时吃晚饭。“看完卢老师发的这条朋友圈，

吓得我赶紧检查自己有没有浪费时间。”她的学

生余炜对记者说。

卢宇彤强调团队合作，也很注重个人创新思

维。“创新思维是教不出来的，老师能教的仅是方

法。”她说，有感于自己的成长经历，她尽量为学

生创造更多的实践动手机会，让他们从本科阶段

就能接触到计算机、超算等学科的实际应用。

在计算机，这一男性研究者占多数的领域

中，卢宇彤常被问：你如何看待女科学家？

对此，她直言：“我很少给自己贴性别标

签。在团队里，我和男研究人员做一样的事，根

本没有差别。当然，我也有不自信的时候，但不

明显，因为根本没有时间去考虑。当出现问题

时，唯一要做的就是寻找解决方法，不断往前

走。”在她看来，女性科研工作者更要把重点聚

焦到工作上，让大家看到你的成绩，“工作态度、

科研成果远比性别重要”。

让超算跟人工智能、大数据等前沿技术更

好地结合，是卢宇彤眼下的研究重点。“未来，我

们要做的，一方面是要让超算更好地支持人工

智能技术的发展，另一方面是要通过人工智能

技术让传统科学计算更精确。”她说。

看淡外界评价

本报记者 叶 青

卢宇彤说。

然而，当时相关技术都掌握在美国、日本等

发达国家手中。“所以我们只能靠自己，从零开

始搞研发。”卢宇彤回忆道。

经过无数次试验，卢宇彤提出了基于虚端口

精简通信协议的用户级通信技术，其带队研制的

“天河”高速自主定制互连通信软件系统性能，是

国际同期最快商用互连系统的 2倍，该系统也成

为国际上一种主流技术。同时，她还提出并实现

了高效可靠的大规模资源管理系统，为连续 6次

问鼎世界第一的“天河二号”超级计算机大规模

并行系统软件的创新研究作出了突出贡献。

然而，事情的进展并非一帆风顺。

2014 年年中，指责“天河”系列超级计算机

耗电量大、闲置率高的声音频出，社会上甚至出

现了要求相关技术研发工作“慢下来”的呼声。

卢宇彤忍不住站了出来，写了一篇广为流传

的《以“天河二号”为代表的中国超级计算机之吾

问吾答（五问五答）》，语言严谨而不失幽默。

“‘天河’之前，‘银河’系统几乎没有宣传，

也没有参与国际排名，比较神秘。正因如此，公

众对超算并不了解，容易产生各种猜疑声。”卢

宇彤回忆道，“我写这篇文章的目的在于，让公

众更多地了解超算，多些鼓励、少些拍砖。”

“其实我们研发系统的目的，是为了更好地

支持各个领域的应用。”在担任“天河二号”主任

设计师后，卢宇彤花了大量时间去调研用户需

求，和团队一起搭建了面向不同领域的应用平

台，同各领域的应用专家和超算专家共同开发

软件，通过多学科交叉融合解决行业应用问

题。目前，“天河二号”的直接用户达 3500多家，

应用领域涉及天文、物理、大气、生物等。同时，

“天河二号”提供的精准气象预测、生态监测服

务，有力地支撑了粤港澳大湾区的经济建设。

筑筑““银河银河”、”、造造““天河天河””
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